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新华社北京1月6日电  全国人大常委会委员长赵乐际
6日下午在人民大会堂同秘鲁国会主席萨卢安纳举行会谈。

赵乐际表示，中秘友谊源远流长。不久前，习近平
主席赴秘鲁出席亚太经合组织第三十一次领导人非正式
会议并对秘鲁进行国事访问。两国元首就中秘关系的战
略性、全局性问题深入沟通，达成重要共识。中方愿同
秘方一道努力，落实元首外交重要成果，推动中秘全面
战略伙伴关系不断向前发展，更好造福两国和两国人民。

赵乐际指出，深化中秘友好合作，是两国人民共同期
待，立法机构要为促进两国关系行稳致远贡献力量。秘鲁
长期恪守一个中国原则，中方对此表示赞赏。中国全国
人大愿同秘鲁国会加强高层、专门委员会、双边友好小组、
人大代表和议员之间的交流交往，深化治国理政经验互学
互鉴，增进相互了解和友谊，支持彼此走符合各自国情的
发展道路。钱凯港是中秘合作的标志性项目，有助于秘鲁
打造衔接陆海、联通亚洲和拉美的互联互通格局，促进中

秘、中拉高质量共建“一带一路”。希望秘鲁国会继续关心
和支持钱凯港建设。中秘在能矿、基础设施建设、通信等领
域开展了富有成效的合作，正积极探讨在数字经济、绿色
发展、人工智能等领域拓展合作。希望两国立法机构共同
为中秘务实合作营造良好法治环境。

赵乐际介绍了中国改革开放和经济特区立法情况，
表示中方愿同秘方加强相关领域立法经验交流，助力各
自国家对外开放、发展振兴。

萨卢安纳表示，秘中两国人民友谊深厚。秘鲁坚定恪守一
个中国原则，高度评价并支持习近平主席提出的系列全球倡
议。共建“一带一路”，为相关国家人民带来了福祉。钱凯港对于
促进秘鲁发展具有战略意义。秘鲁愿同中方加强经贸、投资、电
力、基础设施、人文等各领域互利合作。秘鲁国会各党派都一致
支持深化秘中关系，愿同中国全国人大加强友好交往，交流互
鉴立法经验，为促进双边关系发展作出立法机构的贡献。

武维华参加会谈。

赵乐际同秘鲁国会主席萨卢安纳举行会谈
新华社北京1月6日电  全国政协主席王沪宁 6 日在

京会见秘鲁国会主席萨卢安纳。
王沪宁表示，不久前，习近平主席赴秘鲁出席亚太经合

组织第三十一次领导人非正式会议并对秘鲁成功进行国事
访问，开启了中秘全面战略伙伴关系的历史新篇章。中方愿
同秘方共同努力，推动中秘关系不断取得更多成果，更好造
福两国人民。中国全国政协愿同秘方加强交流合作，为促进

两国在实现国家现代化道路上携手前行作出贡献。
萨卢安纳表示，秘中都是文明古国。秘鲁愿同中方

一道，进一步推进经贸、投资、能源、人文等各领域合
作，共同推动钱凯港发展，持续深化共建“一带一路”
合作。秘鲁国会愿同中方加强交流互鉴，促进两国社会
各界的相互了解和友谊。

周强、王东峰等参加会见。

王沪宁会见秘鲁国会主席萨卢安纳

新华社北京1月6日电  1 月 6 日，中共中央对外联
络部部长刘建超在北京会见秘鲁国会主席萨卢安纳。双

方 就 落 实 两 国 元 首
重 要 共 识 ， 加 强 党
际交往和政治对话、
深 化 治 国 理 政 经 验

交流、推动中秘全面战略伙伴关系持续稳定发展等交换
意见。

刘建超会见秘鲁国会主席萨卢安纳

江西省南昌市滕王阁景区“还江于民 还岸于民 还景于民”及北扩工程日前竣工开放，实现了一江两岸古
今地标建筑相互交融呼应，构成一道绵延近 3 公里的旅游风景线。图为 1 月 5 日，许多游客前来滕王阁景区游
玩，观赏一江两岸古今辉映的独特美景。 朱海鹏摄 （人民视觉）  

新华社北京1月6日电（记者董
雪） 外交部第 35 任发言人郭嘉昆 6 日
首次亮相外交部蓝厅，主持当日例行
记者会。

记者会开始前，同为外交部发言人
的林剑向在场中外记者介绍郭嘉昆。

郭嘉昆，男，蒙古族，1980 年 8
月生，大学毕业，中共党员。他已在
外交部工作近 23年。

“很荣幸担任外交部发言人，也很

高兴同各位在蓝厅结识。”郭嘉昆对记
者们表示，今后，他将竭尽所能及时、
准确、深入地阐述中国外交政策，讲好
中国式现代化的精彩故事，帮助各位
用手中的笔、镜头和麦克风，向世界展
示一个真实、立体、全面的中国。

“期待同大家紧密合作、相互理
解、相互支持。”郭嘉昆说。

当日例行记者会上，郭嘉昆回答
了中外记者提出的 8 个问题，涵盖中

非关系、世界贸易组织成立 30 周年、
上海合作组织发展等。

外交部于 1983 年正式建立发言
人制度，是中国最早建立发言人制度
的政府部门，也是唯一每个工作日都
举行例行记者会的政府部门。

外交部发言人办公室介绍说，外
交部发言人制度的发展完善伴随着中
国改革开放不断深化的进程，契合了
中国同世界关系的发展轨迹，契合了
中外相互了解的需求。

“展望未来，外交部发言人制度
还将会伴随着时代的脚步不断向前迈
进。”发言人办公室说。

据悉，现任外交部发言人有 4 位，
分别是华春莹、毛宁、林剑、郭嘉昆。

外交部第35任发言人亮相：

讲好中国式现代化的精彩故事

新华社北京1月6日电（记者
董雪） 外交部发言人郭嘉昆 6 日
表示，上海合作组织创造性提出并
始终践行“上海精神”，超越了文明
冲突、冷战思维、零和博弈的旧观
念和搞“小圈子”的老范式，掀开了
国际关系史崭新的一页。

当日例行记者会上，有记者
问：日前，上海合作组织秘书长
叶尔梅克巴耶夫接受采访称，将
北约同上合组织进行比较是错误

的，上合并非冷战产物，其创建
目的不是同任何一方对抗。上合
组织强调不结盟和非意识形态化，
以推动和平与合作为己任。发言
人对此有何评论？

郭嘉昆表示，上海合作组织
成立 24 年来，“朋友圈”越来越
大，“含金量”越来越高，成为当
今世界覆盖面积最广、人口最多
的区域性国际组织。上合组织保
持旺盛生命力和强劲合作动力的

“发展密码”，在于创造性提出并
始终践行“上海精神”，主张互
信、互利、平等、协商、尊重多
样文明、谋求共同发展。

“这超越了文明冲突、冷战思
维、零和博弈的旧观念和搞‘小
圈子’的老范式，掀开了国际关
系史崭新的一页。”郭嘉昆说。

他表示，中国作为上合组织
轮值主席国，将把“弘扬‘上海
精神’：上合组织在行动”的口号
落到实处，深化成员国在政治、
安全、经济、人文各领域合作，
携手构建更加紧密的上合组织命
运共同体。

上合组织掀开国际关系史崭新一页

新华社北京1月6日电（记者
董雪、曹嘉玥） 外交部发言人郭
嘉昆 6 日就世界贸易组织成立 30
周年回答有关提问时表示，自由
贸易是世界经济发展的必然要求。
中方将继续秉持入世初心，同国
际社会一道，维护以世贸组织为
核心的多边贸易体制，持续推进
全球贸易投资自由化便利化，更
好惠及世界。

当日例行记者会上，有记者

问：今年是世界贸易组织成立 30周
年。我们关注到，日前《福布斯》杂志
刊文称，如果保护主义威胁成真，不
仅全球贸易体系将受损，世贸组织
争端解决机制也将面临严重危机。

《纽约时报》刊文称，“小院高墙”策
略给美国带来巨大经济和外交代
价，不少公司担心被挡在中国市场
之外。发言人对此有何评论？

郭嘉昆表示，世界贸易组织
是多边贸易体制的核心，成立 30

年来通过提供开放、稳定、可预
期的制度环境，确保了全球贸易
总体平稳有序，加强了成员间经
贸合作，推动了发展中经济体参
与经济全球化并从中受益，为增
进各国人民福祉、促进可持续发
展作出了重要贡献。

郭嘉昆说，自由贸易是世界
经济发展的必然要求，根本目标
是实现互利共赢，促进共同发展。
搞保护主义、建“小院高墙”，严
重扰乱全球产供链，损害各国共
同和长远利益。“中方将继续秉持
入世初心，同国际社会一道，维
护以世贸组织为核心的多边贸易
体制，持续推进全球贸易投资自
由化便利化，更好惠及世界。”

中 方 将 同 国 际 社 会 一 道 维 护
以世贸组织为核心的多边贸易体制

近年来，广西壮族自治区梧州市蒙山县集中资源优势发展茧丝绸产
业，鼓励和扶持丝绸龙头企业发展蚕桑规模化、集约化种养，促进茧丝
绸产业转型升级和农民增收。

图为 1 月 5 日，在蒙山县丝绸产业园区一家丝绸企业的晒坪上，工人
趁天气晴好晾晒香云纱。 林志清摄 （人民视觉）  

冬日暖阳下，贵州省黔东南苗
族侗族自治州榕江县大利侗寨，一
片繁忙景象。不少村民正忙着翻修
房子，为伴随“村超”而来的旅游
旺季做好准备。

大利侗寨坐卧在绿水青山间，
有数百年历史，被列入中国第一批
传统村落名录。全村 300 户 1300 余
位侗族村民，生活在保存完好的干
栏式吊脚木楼里，传承着做刺绣、
唱侗歌等古老习俗。

2023 年，榕江县举办的“村超”
赛事火热出圈，让这座仅有 38.5 万
人口的山区小县走进更多人的视
野。数据显示，2024年1月至12月11
日，榕江累计接待游客 903 万余人
次，实现旅游综合收入104.58亿元。

随着“村超”持续升温，当地
的乡村旅游也迎来迅猛发展。2024
年，大利侗寨共接待游客近 10 万
人次，民宿从 2022 年的 18 家增加

到 46 家，可提供 500 个床位，其中
90% 由村民自己经营，村民的发展
底气和生活信心更足了。

村民杨波曾在贵州省独山县一
家 企 业 上 班 ，2018 年 回 到 老 家 创
业，把房子改造成民宿接待游客。他
说，“村超”开赛后，店里的游客明显
增多，2024 年毛收入达 20万元。

“回到土生土长的地方干事创
业，是因为我对家乡有着独特的感情，
同时家乡发展民宿产业潜力巨大。”杨
波说，希望通过自己的努力，让更多人
来到侗寨，感受山水人文之美。

在“村超”的绿茵场上，不仅
有精彩的赛事，还有丰富的少数民
族文化展演。今年已是榕江县兴华
水族乡摆贝村连续第三年参加“村
超”赛事。2023 年，摆贝村组织
拉拉队，队员们身着独具特色的百
鸟衣，把古老神秘的苗族古瓢舞等
非遗搬上“村超”舞台，为球队呐喊

助威，让这座“养在深闺”的深山苗
寨走红网络。

为将赛事“流量”转化为经济“留
量”，摆贝村迅速注册了短视频账号，
发布系列短视频作品，同时组织村里
的绣娘赶制蜡染刺绣产品和“村超”
相关文创，并尝试在线上售卖。

功夫不负有心人。2023 年 6 月

以来，全村通过线上线下渠道销售
蜡染刺绣产品，总销售额逾 80 万
元，还吸引了 3 名年轻人返乡创
业。在外打拼多年的 90 后村民潘
发勇，看到家乡的发展前景，2023
年回乡建起了蜡染手工作坊。

从 2023 年的 20 支参赛村队，到
2024 年的 62 个队，再到 2025 年的
108 个队，贵州“村超”自火爆“出
圈”以来，发展势头火热，也必将为
当地乡村发展振兴带来更多动能。

（据新华社贵阳 1 月 6 日电   
记者吴思、罗羽）

火爆的“村超”  火热的乡村

1 月 4 日，发源
于贵州省黔东南苗
族侗族自治州榕江
县的“村超”正式拉
开第三届赛事的序
幕。图为拉拉队参
加入场巡游。

新华社记者  
  杨文斌摄  

本报哈尔滨1月6日电（记者郭
晓龙） 由中国旅游研究院、哈尔滨
马迭尔文化旅游投资集团有限公司
共同主办的 2025 冰雪旅游发展大会
日前在黑龙江省哈尔滨市举行。大
会以“激发冰雪消费活力 建设冰雪
经济高地”为主题，发布了 《中国
冰雪旅游发展报告 （2025）》《哈尔
滨冰雪旅游发展报告 （2025）》 以
及 2025 年冰雪旅游十佳城市和创新
案例研究成果。

报告指出，2023—2024 冰雪季
我国冰雪休闲旅游人数为 4.3 亿人
次，我国冰雪休闲旅游收入为 5247
亿元。冰雪旅游市场热度不断攀升，
冰雪旅游消费的综合带动能力突出，
2023—2024 冰雪季我国冰雪休闲旅
游的人均消费为 1220 元，是 2023 年
全 国 国 内 旅 游 人 均 消 费 1002 元 的
1.22 倍。新冰雪季，游客冰雪旅游
出游热情高涨，在政策红利、需求释
放和供给创新等因素激励下，2024—

2025 冰雪季我国冰雪休闲旅游人数
有望达到 5.2 亿人次，旅游收入有望
超过 6300 亿元。

据了解，2024 年，我国冰雪旅
游 领 域 行 业 整 体 投 资 总 额 达 到
1076.91 亿元。2018—2024 年，我国
冰雪旅游领域重资产项目投资累计
突破 13157 亿元。

黑龙江省哈尔滨市、辽宁省沈
阳市、吉林省长春市、内蒙古自治
区呼伦贝尔市、河北省张家口市、
北京市延庆区、黑龙江省牡丹江市、
黑龙江省伊春市、吉林省吉林市、
新 疆 维 吾 尔 自 治 区 阿 勒 泰 地 区 获
2025 年冰雪旅游十佳城市。

2025冰雪旅游发展大会在哈尔滨举行

新华社温得和克1月6日电  当
地时间 1 月 6 日，纳米比亚总统姆本
巴在斯瓦科普蒙德市会见中共中央
政治局委员、外交部长王毅。

王毅说，中国外长每年首访非
洲，从非洲启动一年的外交进程，
35 年来一以贯之，初心不改。我们
将继续保持这一传统，因为世界越
来越需要中非加强合作，中非的发
展代表着全球南方的崛起，代表着
正义力量的增强。纳米比亚是非洲
大家庭的重要一员，是中国的全面
战略合作伙伴。习近平主席在去年
中非合作论坛北京峰会上提出中非

携手实现现代化十大伙伴行动，宣
布中非关系定位提升为新时代全天
候命运共同体，为中非关系发展指
明了方向。我们愿同纳方共同推动
十大伙伴行动在纳落地，为纳米比
亚加快现代化提供助力。中方愿同
纳方加强治国理政经验交流，拓展
深化各领域合作，以思想共鸣和理
念 认 同 引 领 两 国 关 系 ， 实 现 共 同
发展。

姆本巴表示，虽然国家大小不
同，纳米比亚与中国始终保持友谊、
团结、合作，始终相互尊重、相互支持。
纳方坚定奉行一个中国政策，支持中

国维护包括台
湾在内的领土
完 整 ， 钦 佩
习近平新时代
中国特色社会

主义思想和中国共产党领导人民取
得的发展成就。愿同中方加强党际
合作，开展治国理政经验交流。去
年赴华出席中非合作论坛北京峰会
期间，我同习近平主席举行会晤，
就加强两国关系达成共识。纳方支
持 峰 会 通 过 的 北 京 宣 言 和 行 动 计
划，愿积极落实峰会成果。纳方支
持 习 近 平 主 席 提 出 的 三 大 全 球 倡
议，期待同中方在国际地区事务中
继 续 相 互 支 持 配 合 ， 维 护 共 同
利益。

当日，王毅还会见了纳米比亚
候任总统恩代特瓦。

纳米比亚总统姆本巴会见王毅


